

Entrevista, Presidente ADR en Al Campo - Caracol Radio

- *La Agencia de Desarrollo Rural es una entidad del Estado que trabaja en la promoción, en estructuración y con financiación y ejecución de planes y proyectos integrales para el desarrollo del sector agropecuario. Es un tema que a nosotros nos encanta porque todo lo que tiene que ver con beneficio para la agricultura, para nosotros es muy importante. Y ha entregado un informe de gestión en el que resalta que ha cofinanciado 196 proyectos integrales de desarrollo agropecuario y rural con enfoque territorial. Estos son los que llaman PIDAR. También habla de la entrega de activos y para productores, al igual que inversiones muy importantes en la asistencia técnica, entre otros y muchos puntos. Para hablarnos de estos detalles está la Presidenta de la Agencia de Desarrollo Rural, Ana Cristina Moreno, a quien le damos la bienvenida aquí El Campo de Caracol Radio. Doctora Ana Cristina, muy buenos días*

Luis Enrique, muy buenos días, un saludo muy especial para ti, para todos los oyentes.

- ¿A ver, doctora está acorde con la realidad está descripción de lo que hace ADR que acabo de hacer?

Sí. Yo haría un poquito de contexto porque la Agencia de Desarrollo Rural es una de las entidades todavía más nuevas dentro de la estructura de nuestro gobierno nacional. Muchos recordarán a la Agencia Nacional de Tierras que se dedica a todos los asuntos de titulación de los baldíos, etcétera, y nosotros somos nos concentramos en los asuntos, principalmente en la configuración de los proyectos productivos, en acompañamiento, la asistencia técnica, la comercialización, la sociedad general. Y lo que se conocía, esa herencia, lugar como los distritos de riego, drenaje, que son esos proyectos de adecuación de tierras y para englobar un poco ustedes son los responsables de todo lo que tiene que ver con la promoción para la producción de alimentos y demás productos del campo, es decir, de alguna manera son quienes impulsan la agricultura en Colombia.

- *Claro que sí. ¿Y el Ministerio de Agricultura es la cabeza?*

Exacto, pero nosotros como agencia somos los ejecutores en ese brazo operativo mediante los PIDA, proyectos integrales para el campo que nosotros financiamos. La primera característica de esos proyectos es que oficialmente no son productores individuales, son para asociaciones de productores. Segunda característica, asistencia técnica. No les dejamos a la deriva en sus proyectos en su etapa de implementación, sino que inclusive se presupuesta adentro el acto financiación que

se hace. Tercer elemento son los activos productivos entonces, en cada proyecto hay de por medio la entrega de los activos productivos. Hay infraestructura como centro de acopio, pero también unos equipos, una maquinaria, el tractor, las semillas, los animales, todos estos activos productivos que puedan requerirse de acuerdo a cada tipo de proyecto. Está el componente también de adecuación de tierras y finalmente la especialización que para nosotros es el broche de oro en clave de sostenibilidad para estos proyectos y como lo ha impulsado nuestro Presidente, Iván Duque, pues estamos hablando de tener una agricultura por contrato, entonces que todos los proyectos que nosotros cofinanciamos esa asociación de productores pueda quedar enganchada.

Hemos podido cofinanciar en este periodo de Gobierno 196 proyectos de este tipo. Hemos podido llegar a los 32 departamentos del país. La Agencia por primera vez llegó al Amazonas, San Andrés, Providencia y Santa Catalina, con la cofinanciación de proyectos que eran algunos de los territorios que la Agencia todavía no había tocado en estos 6 años de existencia.

Así que ese es el balance que tenemos con ellos, hemos podido beneficiar aproximadamente a 20000 productores, 20000 productores con los 196 PIDAR.

- *Hagamos un pequeño reporte de esto de la entrega de activos productivos que me ha llamado bastante la atención de lo que usted lo señala, la entrega digamos que de herramientas de elementos son entregas gratuitas el campesino*

El recurso es no reembolsable. Esa asociación beneficiaria no le queda debiendo al Estado y a ninguna entidad. Son recursos no reembolsables. Hay un porcentaje que puede ser inclusive en especie cuantificada, por ejemplo, la mano de obra de esa asociación de productores que la va a poner para la implementación del proyecto. Entonces estas iniciativas, estos proyectos tienen todo un proceso, en este caso, por ejemplo, una convocatoria. Se inscribía en las iniciativas de todo el país. Las podían presentar las asociaciones de productores directamente con los entes territoriales, como las alcaldías y largo de la nación, en a partir de ahí, nosotros revisamos los cumplimientos de requisitos de la convocatoria y podríamos ir priorizando de acuerdo con nuestro presupuesto disponible. Entonces, ya no es el trabajo de recibir esa iniciativa y el priorizar una estructuración, cómo debían presentar el proyecto ya debidamente estructurado, en una metodología robusta, particular o compleja, sino que nosotros asumimos la tarea de esa estructuración. Nosotros hacemos un proceso de calificación y de viabilidad. Finalmente recomendamos uno que lo podamos cofinanciar con un plan operativo de lo que va a requerir.

- *Doctora Ana Cristina Moreno, la Presidenta de la Agencia de Desarrollo Rural nos habló usted al comienzo de adecuación de tierras y también de distritos de riego. Estos últimos, pues han sido, digamos, que un reclamo permanente a lo largo de los años aquí en Colombia por parte de comunidades campesinas. ¿Cómo se ha trabajado en estos últimos?*

A nosotros nos ha correspondido seguirlos acompañando y haciendo inversiones para mantenerlos y también los distritos de gran escala. Que todavía no están en operación pero que sostienen una infraestructura grande e importante ya construida. Estoy hablando del triángulo en Tolima y estoy hablando de Tesalia. Esos son los distritos de estrategia. Para nuestro país de gran escala. Hemos tenido que reproducir diseños para la fase que falta por construir para poner nosotros en funcionamiento. Estamos muy contentos, ya estamos recibiendo esos productos. Es un valor aproximado de un billón de pesos para finalizar su construcción, entonces necesitábamos encontrar alternativas, así como para la construcción de infraestructura vial. Desarrollado a través de las Apps, buscar figuras similares para poder abordar estas construcciones.

- ¿Entonces qué vamos a dejarle al país en este Gobierno?

En estructuración hay en camino varios proyectos, con estudios y diseños actualizados, factibilidad actualizada, plan agropecuario actualizado. Hemos podido rehabilitar aproximadamente 100000 hectáreas, hemos realizado inversiones en los distritos.

- *Doctora Ana Cristina Moreno, yo siempre he sido convencido de que si nos capacitamos todos los días podemos mejorar nuestra producción, nuestro trabajo en ese sentido, ¿ustedes también están trabajando con el sector agropecuario?*

La prestación del servicio público de extensión agropecuaria, lo que se ha conocido también como asistencia técnica, pero que hoy hablamos en el país del expansionismo, hemos podido llegar a unos 30000 productores a través de extensión para brindarles esa asesoría, ese acompañamiento y como mejorar la productividad en común. Hacer esa práctica de lo más eficiente. Ahí se trabajan también temas de sostenibilidad de cara al medio ambiente y temas, por ejemplo, comunicación económica y financiera. Ahí para enmarcar entonces ese mensaje de capacitación por ahí que estabas preguntando y finalmente el de la comercialización, dolor de cabeza.

Para muchos campesinos se ha avanzado en temas de comercio electrónico, agricultura por contrato ha sido la gran apuesta de este Gobierno. La meta es entregar 300000 productores vinculados a la estrategia agricultura. Eso significa que estamos dejando enganchados productores con acuerdos comerciales. Eso significa que en muchos casos hemos eliminado intermediarios innecesarios en las cadenas. Productores que le están entregando directamente, por ejemplo, a las cadenas de supermercados cuando antes lo hacía a través de intermediarios y estaba muy a la deriva en el momento de su cosecha oficiales. Eso es agricultura por contrato y creemos que es un gran programa que debe convertirse en política, porque además nos ayuda la formalización de nuestros productores.

Nosotros creemos que los programas de cofinanciación de proyectos de asistencia técnica asociatividad son para quedarse. Además, están ya enmarcados en unos planes nacionales sectoriales de largo aliento.

- *Bueno, doctora Ana Cristina Moreno, Presidenta de la Agencia de Desarrollo Rural, muy amable y nos encanta verla.*